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夺冠后关注度空前

据 CCTV 官方数据显示，女排夺冠的瞬间，央视直播收视率创下记录。
而在网络上，女排的实时关注度，也同样写下了纪录。

仅CCTV5官方微博在女排夺冠后发的赛果微博，就在三天内获得了超过
36万条转发；新浪体育的女排决赛图文直播，同时在线峰值达到 2600多万人，
女排战报发出后仅半小时留言就超过12万。

在新浪微博上，仅话题#中国女排#的阅读量达到 2.8 亿次。而统计显示，
“微指数”热词趋势中，女排决赛和夺冠带来的全民热议，冠绝最近以来所有
的热点话题，甚至远远甩开了不久前某明星离婚引发的爆炸效应。

在微信公众号平台，“新榜”统计显示，女排夺冠当天，有多达1.1万篇
关于“女排”的文章，其中有807篇原创，114篇阅读量超过10万。事实上，
仅在女排夺冠后半小时，就已经有超过200篇文章推送到了用户手中。这些阅
读量很高的文章中，既有本报旗下“侠客岛”这种条分缕析的长文章 《【壹
周侃】 郎平遗梦》；也有一些公众号别出心裁，例如“支付宝”推出的标题

《中！国！女！排！》，打开之后只有 4 个字“世！界！第！一！”，短短一天
内阅读量就超过10万，并有6500多人点赞。

热度持续很长时间

事实上，今年里约奥运，人们对女排的关注远远不止夺冠之时。在女排的晋
级道路上，以及夺冠归来后，都引起网友的广泛关注。

在女排 1/4决赛中，中国队以 3︰2战胜东道主巴西队，打出了一场荡气
回肠的比赛。赛后，据人民网舆情监测室数据显示，以“女排挺进四强”为
检索关键词，网络媒体报道及转载报道量约为 4890篇；网络互动社区方面，
论坛贴文、博客博文分别为593篇、128篇。在微博上，人民日报、央视新闻
等媒体以及众多演艺明星、知名人士纷纷发文祝贺，吸引数以万计的网友跟
帖讨论，引发全民热议。

在微博上，网友们对女排晋级的总体印象包括“好样的”“太棒了”“祝
贺”“加油”等，明确体现了网民的观点倾向；而因为晋级过程很艰难，“顽
强”“荡气回肠”“绝处逢生”等印象词汇也有不少。

而在微信公众号平台上，仅在 8月 15日至 8月 21日女排夺冠期间，就有
近 2 万篇文章提到“女排”，其中有 200 多篇是“10w+”（阅读量超过十万）
的文章。

女排夺冠归国后，又掀起一轮小高潮。在现场，上千球迷守在首都机场，一
直等到8月23日晚上11点左右，才等来了女排姑娘们。现场照片中，每个人都举
着手机拍照，这个移动互联网时代的火爆场景，真实反映在了互联网上，“女排
回国”迅速成为热搜词。而人们对女排持续关注的结果是，在新浪微博上搜索

“女排”，获得了超过9.7亿条微博。

纷纷点赞女排精神

女排精神，成了人们提及最多的词。这个源于上世纪80年代初的说法，因为

多年来中国女排不断拼搏出的成绩，始终没有淡出人们视野。而随着时代的变
迁，对女排精神的阐释，也悄然带上了新的烙印。人民日报官方微博“你好，明天”
称：“我们为女排喝彩，不只为久违的金牌，更为一路的艰辛、不放弃的战斗和永不
褪色的女排精神。有一种拼搏，叫做永不言败；有一种骄傲，叫做中国女排！”这条
直接为女排精神叫好的微博，迅速有1万多点赞。“中国女排队有一个特质，专治
不服。”央视新闻用白岩松这句话发出的这条微博，同样获得了1万多点赞。

众多运动员、艺人、“大 V”谈女排精神的文章，阅读量同样非常高。乒乓球
奥运冠军张继科向郎平和中国女排直接的一条微博，转发超过 7万，点赞超过
100万；湖南卫视主持人何炅的一条微博将女排教练和队员的名字列了一遍，点
赞超过25万；甚至日本NHK电视台的解说，因为在中国女排赢下最后一分时激
动到破音甚至哽咽，被中国网友纷纷点赞。

由于女排队员们大都是“90后”，围绕着“90后”、爱美等话题，网友们也讨论
很多。一组女排姑娘之前拍的上妆照，成为众多微信公众号的推送内容。“侠客
岛”对她们的评价，获得众多网友认可：“她们大部分是‘90后’，一个可爱的群
体。她们有话就说，打丢了球还会坐地上笑，面对记者傻到没边的提问能来一
句‘你是在夸我吗’。她们不被看好，然而金牌不期而至，挂在了20岁和30岁的
队员脖子上，年轻人有梦，老骥也志在千里。”

赛后，获得本届里约奥运女排比赛MVP（最有价值球员）的朱婷，因为深受网
友喜爱，其比赛中的表情被做成了表情包，网友们称之为“王之蔑视”。而郎平教练
做客某直播平台，也瞬间吸引了几十万用户同时在线观看，号召力可见一斑。

北京大学中文系教授张颐武在微博上的分析:“一个‘60 后’带着一群‘90
后’创造着奇迹。这让中国人的集体记忆被唤醒了，时代不同，处境不同，但人还
是要敢于胜利，有不被困难压垮的信念。在今天，这弥足珍贵。我们都从这场胜
利中找到了许多人生的启迪。”

中国女排夺冠 精神鼓舞国人国人
本报记者 刘少华

截至8月24日下午，短短三天时间里，中国女排主教练郎平发出的这条微
博，点赞数就接近了100万——“今天，姑娘们通过自己的努力和拼搏让我们再
次荣耀地站在了最高的领奖台上。每天的付出和汗水，都是人生赋予我们的金
牌，感谢奋斗拼搏的日子，感谢代代相传的女排精神！此刻是金！”

郎平微博挤进热情的网友，只是中国女排夺冠后，舆论热情的冰山一角。女
排这次获得的关注度，几乎是空前的。

8月23日晚，为迎接包括中国女排在内的一行奥运健儿归国，
上千民众聚集在北京首都机场。

虽然飞机晚点了近三个小时，但接机的群众一直热情高涨，大
家甚至在机场合唱起了《歌唱祖国》。23时许，奥运健儿们终于走出
机场，引得接机粉丝纷纷拍照合影留念。

同时，微博以及众多视频平台，还推出了接机直播，在线观看
观众累计超过千万。

最近，把几个名字从微信“朋
友圈”删除了。虽有所不忍，实出
于无奈。所以者何？是因为这些朋
友不对劲、变了味，令人不堪其
负、不胜其扰。

被请出“朋友圈”的，大致有
这样几种情况。

一是滥发信息，应接不暇。有
的可能患上了某种依赖综合征，总
是不停地发信息，从早到晚，无时
无地。而所发信息大都无用无益，
鸡零狗碎、陈芝烂谷，明星婚变、
杯水风波，低俗段子、艳情故事，
不一而足。结果搞得手机夜以继日
嘟嘟不停，牵连机主不辨黑白忙个
不停。占用大量空间，手机受得
了；占用太多时间，人却受不了。

二是戾气太重，不敢沾染。有
的不知是因为受了伤害、表达不
满，还是因为嫉恶如仇、表达义
愤，常常发送一些戾气很重、暴力
倾向的信息和观点，让人看了脊背
生凉、毛发倒竖。要说，在那些大
是大非问题上表达一下坚定态度还
能理解，但对一些不良现象也使狠
斗气、喊打喊杀，就有点费解和不
解了。收看这样的东西多了，恐怕
平和的人也会生出焦虑、急躁的人
更会转向暴躁。

三是乱传妄谬，扰乱视听。网
络谣言是一种社会毒瘤，应该说经
过整治相对少了，但乱传妄谬的大
有人在。“心诚则灵”、偏方治病就
不说了，更严重的是散布不合事
实、扰乱视听的负面信息、偏激言
论。什么经济不行了，楼市崩盘
了、股市糟糕了、汇市下跌了，唯

恐天下不乱，不知不觉附和了唱衰
中国的狂言谬论。

四是参杂使假，动机难测。这
种现象渐趋增多，其表现过去还停
留在要点赞、求转发层面，现在已
发展到发广告、搞推销、引募捐、
拉选票水平，把“朋友圈”弄成了

“坑友圈”。当然其中有的属于正面
行为、可能有其价值，可问题是有
些事八竿子打不着、有些人压根儿
不了解，怎么可以随便掺乎呢？而
在“好事善行”面前你不响应响
应、“表示表示”，就好像麻木不
仁、不近人情似的。

五是耽于说教，强人所难。有
的很负责任，常常发送有益信息，
比如名言警句、谠言高论，励志故
事、修炼之道，管理要诀、处世准
则等。用心是好的，也值得看看，
但架不住多，连篇累牍、源源不断
就让人难办、令人生厌。就是法国
大餐、心灵鸡汤，天天吃、顿顿
喝，也会倒胃口。况且，有的习惯
以一己经验“诲人不倦”，一会儿是
王阳明、曾国藩，一会儿是卡内
基、德鲁克，并声言“不看会后
悔”“照做管一生”，貌似与人为
善，实则强人所难。

五 是 有 的 矫 情 虚 饰 ， 过 于 自
我。“晒自己”是微信一出生就有的
事儿，本来也没什么不好，但有的
什么都晒，走路走到哪、今天吃了
啥都要大声地告诉世界。这有点
俗，但还不算低俗。但再走几步，
反复不断地晒自己怎么拼、怎么
牛、怎么乖、怎么爽，就显得矫情
虚饰、过于自我，也让人不明所

以、心生疑窦了。
以上所列，当然有些“概括”，

但确有其据。比如滥发信息和推销
产品，笔者年初去一家店配眼镜，
店主请求加了微信，没想到后来人
家天天发自己的产品信息，而且一
发就是几条十几条。再如乱传妄谬
和耽于说教，有的不时发送所谓灵
异神迹，说得有鼻子有眼的，蛊惑
人心；有的不断发送虔神拜佛之
为，似在劝人向善，却胁迫式地让
人转发。至于暴戾严重、喊打喊杀
的，“一之谓甚，岂可再乎”？

曾问过一位同仁，该怎么办？
他说，你可以屏蔽。可是不经过一
段时间检验，怎么知道该屏蔽什么
屏蔽谁？况且好多信息用多变花
样、漂亮言辞伪装包装起来，让人
遽然难辨真伪高下，怎么及时屏
蔽？再说了，现在大家的“朋友
圈”都越来越大，也屏蔽不过来呀
——很多场合人们一见面就要求加
微信，不加就会却人情面，于是很
多人的“朋友圈”达到数百人，筛
选起来实在费劲。

微信是私域，也是公域，是公
域，也是私域。它给人带来很多方
便，也造成一些麻烦，你离不开
它 ， 也 没 办 法
它 。 所 以 慢 慢 地
觉 得 ， 还 是 有 甄
别 地 把 个 别 名 字
请 出 “ 朋 友 圈 ”
算 了 。 当 然 是 悄
悄 地 ， 免 得 让 人
觉 得 你 太 “ 较
真”。
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侠客岛侠客岛《《郎平遗梦郎平遗梦》》

网友网友““菜鸟也无敌菜鸟也无敌cc””
奥运精神是和平、友谊、团结，是“相互理解、友谊长久、团结一致

和公平竞争”，我们提倡“更快、更高、更强”！

网友网友““擦擦擦的时候擦擦擦的时候””
郎平的人生一直在自己创造，她给国人带来一种凝聚力，创造

力，一种精神，一个传奇。她是平凡人中伟大的人，是我们百姓心
中的英雄。

学习小组学习小组《《习近平在青海习近平在青海，，仔细阅读了这两个仔细阅读了这两个<<手册手册>>》》

网友网友““来者来者””
从“精准扶贫”这个词，我看到习主席带领党中央的为民用

心，改善人民生活、共同富裕的决心，理论和实际相结合的扎实做
事的作风和解决问题的能力。我们的未来是大有希望的，只要一直
向前，就能排除万难成为经济强国，铸就伟大的中国梦。

侠客岛侠客岛《《国家又给了国家又给了11..66万亿万亿，，这次能否救活东北这次能否救活东北？》？》

网友网友““RyanRyan””
作为一个学生，“振兴东北”的口号我从高中时期就有所闻。在

我大三来临之际，又看到重拳挥下。过去，东北工业不仅仅是经济
效益全国领先，更是一种新中国的精神代表！东北工业的衰败是暂
时的，调整好，我们重新来过，依旧很棒！

对世界经济来说，杭州峰会是新旧动能转换的节点。2008年金
融危机以来，货币与财政刺激成了世界多数国家应对危机过程中最
常见的手段。然而，被部分国家近乎无限制使用的货币与财政政
策，不但没有给全球经济带来新的繁荣，反而带来更多更严重的新
问题和负面外溢效应。鉴此，中国提出把今年 G20峰会主题确定为

“构建创新、活力、联动、包容的世界经济”，首次把“创新”提到
峰会主题当中，把创新增长方式、挖掘增长潜力作为峰会核心任
务。这有利于从根本上解决当前世界经济增长动力不足的问题，同
时找到全球增长的新动能。

被文汇报被文汇报、、紫荆网紫荆网、、智利中文网智利中文网、、美洲刊网美洲刊网、、旺报等转引旺报等转引

《《人民日报海外版人民日报海外版》》望海楼文章望海楼文章《《GG2020杭州峰会何以如此重要杭州峰会何以如此重要》》

《《人民日报海外版人民日报海外版》》文章文章《《深港通为香港发展再添动力深港通为香港发展再添动力》》

被紫荆网等转载被紫荆网等转载

内地资本市场进一步开放，而香港作为内地与世界的桥梁，无疑将
持续在内地金融市场改革及人民币国际化进程中扮演重要角色。正如
香港交易所行政总裁李小加所说，深港通将巩固香港作为内地门户和

“超级联系人”的作用，“香港的职责就是把世界带到香港，让中国可以
在香港投资世界。”自从内地改革开放以来，香港的金融业发展突飞猛
进，目前金融业的产值已经占香港GDP的1/6，而且方兴未艾。全国
人大常委会委员长张德江在5月份视察香港时强调，中央政府高度重
视香港的繁荣稳定和在国家战略大局中的作用，香港是重要的国际金
融中心，又拥有背靠祖国内地和实行“一国两制”的最大优势，这些
优势是其他国家、地区和内地其他城市难以比拟和替代的。深港通的
即将推出，无疑是中央“挺港”精神的具体体现，这充分说明香港在
国家发展格局中不但没有被边缘化，反而将发挥重要作用。

（制作： 李 贞）
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◀ 女排队员杨方旭抵达机场。 新华社记者 陈晓伟摄

凯
旋
！

凯
旋
！


